

# #008 お天気雑記帳

## 春一番



冬、シベリアの寒気が強いときは、日本の南の太平洋上に前線(冷たい空気と暖かい空気の境)ができることが多いのですが、2月になると徐々に前線が北上し、この前線に沿って低気圧が日本海を東進するようになります。低気圧が日本海を通過すると、低気圧に向かって南よりの風が吹き、急に暖かくなります。これが「春一番」です。

浮き立つような響きのあるこの言葉、特に中高年のキャンデーズ世代の人たちには、青春の想い出とともに記憶され、その印象が強いのではないか。」

気象庁の定義では「立春から春分までの間に、広い範囲で初めて吹く、暖かく（やや）強い南よりの風」となっています。地方によって判断の基準が異なり、風向きは「東南東から西南西」で全国同じなのですが、風速は、九州北部では「7 m/s以上」、九州南部・近畿・関東などでは「8 m/s以上」、中国地方では「10 m/s以上」となっています。例年、2月下旬ころに吹くのですが、条件がきびしそうな年とか、春一番が吹かない年もあります。

なお、北海道・東北では春一番を発表しません。低気圧の通過後、北よりの風とともに寒気が流れ込み、気温が下がり、大雪になることもあります。「春」という言葉が誤解を招くことが、その理由だそうです。また、沖縄でも春一

番は発表しません。理由は言うまでもありません。

この「春一番」が一般に知られるようになったのは、昭和34年に発行された『俳句歳時記』(平凡社)に民俗学者・宮本常一の次の解説が登場し、マスコミで使用されるようになります。

春一番

〔解説〕壱岐で春に入り最初に吹く南風をいう。この風の吹きとおらぬ間は、漁夫たちは海上を恐れるという。

〔参考〕二月末か三月初ごろ、内海地方ではまだ寒い日の続いているとき、南の風が雨をともなって吹くことがある。春をよぶ風としてハルイチバンと言っている。これで木々の芽がとけはじめるのである。この風が吹くと皆春を意識する。ついで桜花の咲くまえに、同様の雨をともなう南風が吹き、これをハリニバンという。これで花が咲きはじめるのである。

この解説は、壱岐の郷土史家の方言の研究が基になっています。そのため、春一番は壱岐で誕生した言葉だと思われています。著名な民俗学者の宮本常一が「壱岐で次く風」と紹介したのですから、この解説を読んだ人たちが「春一番が壱岐で誕生した」と誤解しても不思議ではありません。壱岐では、郷ノ浦港の近くの公園に船の帆をイメージした「春一番の塔」が設置され、毎年、春一番が吹くころに「春一番風のフェスタ」が行われるなど、春一番が地域おこしにも貢献しています。

元祖「春一番」の壱岐のみなさんには申し訳ないのですが、私は、春一番はもともと瀬戸内あたりで使われ始めた言葉で、明治初期の漁業の激変の後に、壱岐でこの言葉が使われるようになったのではないかと想像しています。

江戸時代、漁業権が複雑に入り組んだ瀬戸内海では、諸藩によって漁場・漁法・魚種が決められていたのですが、明治になり廃藩置県が行われると、従来の慣例をやぶつて大型の網を使った漁が行われるようになり、漁場が荒れ、各地で紛争が起きました。漁獲量が急激に減少し、新たな漁場を求めて、対馬海峡や朝鮮・台湾近海まで進出するようになりました。漁業権を確保するために、出漁先に形式的に寄留・転籍するようになり、やがて、家族を呼び寄せて九州北部など各地に定住する人たちもできました。

彦岐にも瀬戸内の人たちが移り住んだという記録があります。

壱岐では、春の嵐を、菜の花(カラシバナ)を吹き落すという意味でカラシバナオトシとも呼んでおり、これが昔から使われていた言葉ではないかと考えています。明治初期に瀬戸内の人たちとともに壱岐に持ち込まれた「春一番」が、その後、壱岐の人たちにも広まったのではないでようか。

気象予報士（株）富士ピー・エス顧問



木曾川橋 2001年

黄色い梯子(月夜野木橋) 1922年

朝、外はまだ暗い。ほぼ眠ったまま、お弁当、朝ごはんを作り、男子二人を両脇に抱えて食卓に向かわせる。出発まであと1時間。そんな時に限つて、お皿をひっくり返し、トイレに間に合わず床には水たまりができる。怒っちゃいけない：時間がないのは彼らのせいではない：でもイライラ：空気を察した長男がお決まりの一言、「まあまあ落ち着いて！」

事件の内容は日々面白いほどに変化するが、概ね同じ朝である。土木を仕事にして十数年、母になつて4年、二児の母になつて1年。大学を卒業しオトコ社会に飛び込んで、肩肘はつて、負けるもんかと無我夢中で仕事をしていた二十代の自分には想像もつかなかつたアラフォーである。

入社して配属されたのは、設計チーム。憧れの橋梁の世界だ。入社2年目の終わりに現場勤務の希望が叶う。第二名神高速道路木曽川橋東工事への配属が決まった。木曽川橋は、中央支間275mを有するPC・鋼複合5径間連続エクストラドーム箱桁橋である。当時、世界初の構造形式で、最先端の技術が集結されたプロジェクトであった。

私の担当は、主に施工を支援するための解析や計測で、内業が大半であつた。しかし、熱望していた現場勤務、じつとしていられるわけがない。一日に何度も製作ヤードに出向いては、鉄筋の組み立てを観察し、生コン

気がつけば、世の中は女性技術者歓迎ムードである。育児休業や時短勤務も勇気のいる選択ではなくなつた。そして、「認める」だけでなく「受け入れて活かす」ことが企業の成長につながるという考えを感じる場面も多い。少なくとも肩肘ははらなくてよくなつたのかもしれない。

しかしである。今の私にはどんなに望んでもあの頃のように時間はない。昔と同じように働けないジレンマと戦

保育園からの帰り道、長男は今日あつた出来事をキラキラした目で報告してくれる。そして、最後に必ず「ママはお仕事どうだった?」と聞かれる。できるだけ事実をわかりやすく話すようにしている。「へえー、それかっこいいねー。」とカタカナの工法名を妖怪召喚の呪文のように唱える息子に、自分の幼い頃を重ねる。

6歳のとき、単身赴任の父が従事していた橋梁の現場を訪れた。そこに横たわる巨大な黄色い梯子だと思つたものは、20年近くの時を経て青色になつて私の前に現れた。あの頃の思い出が記憶の片隅でくすぐり、職業を決めたかどうかはわからない。息子たちにも土木の魅力を…とは望まないが、一所懸命にやることの楽しさは伝えたいたい。彼らにとつての黄色い梯子が、その姿の中に見つかるかもしれない。

黄色い梯子



オリエンタル白石株式会社  
施工・技術本部 技術部  
俵 綾子

が延びるたびに計測器を抱えて船で架橋現場に出向き、施工中の橋体の計測を行うという毎日だった。

各工種のスケールがとにかく大きく、特殊な工法であふれていた。が、一つ一つの仕事の基本は同じで、特別なこ

とからスマーハナルヒは河二つない

うことになる。今自分の目の前にある問題をどれだけ真剣に考え抜くことができるか、自分の思い描いたゴールにどんな辿り着き方をするのか、今はそんなあたりまえのことを大切にしたい。キャリアをとるか家族を見るなど大切なものを犠牲にすることなく、一所懸命になれる仕事がこの業界には溢れている。私が大好きな橋とずっととかかわってこられたのもそのおかげだと思っている。とにかくやってみて、かかる後状況に合わせる。どんな時も臨機応変に。そして、やめないこと。継続を自信に変えていきたい。